
Intervención del Presidente de la República en Visita Albergue en Curicó y Lontué  
DECLARACIONES DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO 
LAGOS, AL VISITAR LUGARES AFECTADOS POR TEMPORALES 
 
LONTUE, 15 de Junio de 2000 
 
S.E.: Creo que vamos a poder salir bien de este desafío. Lo importante es que se 
demuestra que cuando nos preparamos podemos enfrentar bien la naturaleza. Aquí 
cuando estuvimos el 95, viendo las defensas del río y reforzándolas, era para prevenir lo 
que ocurrió ayer. Hoy día estuvimos en uno de los gaviones donde por ayer pasó el 
agua, y sin embargo eso resistió y resistió bien. Creo que eso es lo que tenemos que 
hacer en el resto del país. 
 
Pregunta: Presidente, muy cortito, el viaje a Cartagena. 
 
S.E.: Lo voy a resolver en la noche, pero creo que de viajar tendría que ser muy tarde en 
la noche.  
 
Pregunta: ¿Esta venida acá a Curicó en el día de hoy? 
 
S.E.: Bueno, tenemos que ver todos los lugares donde están teniendo dificultades, éste 
es uno de ellos y por eso en la mañana estuvimos en la Región Metropolitana, hoy 
estamos aquí, mañana vamos a estar en la V Región. 
 
Pregunta: ............... 
 
S.E.: El 95 no había temporal ni había emergencia. Lo que hicimos el 95 fue alargar este 
espigón para defendernos cuando el río subiera ante los embates de la naturaleza. Este 
espigón resistió bien el 97, este espigón donde estamos hoy, ayer había río que pasó por 
arriba, pero el espigón resistió, y gracias a eso no tuvimos que lamentar ni pérdida de 
vidas humanas ni tampoco pérdidas de enseres de mucha gente.  
 
Estamos trabajando ahora, porque perdimos 25 metros de espigón. Lo que quiero decir 
es que cuando Chile se prepara puede enfrentar los fenómenos de la naturaleza. Hemos 
hecho esfuerzos, pero no suficientes, tenemos que hacer mucho más, y cuando supe que 
se habían ido 25 metros de este espigón, quise venir para que junto con los funcionarios 
de Obras Públicas, y en donde ahora están también participando los que están 
trabajando en la concesión Santiago-Talca. La maquinaria que vemos a mis espaldas se 
ha traído directamente de la ruta 5 ante esta emergencia, va a llegar más maquinaria y 
vamos a estar en condiciones de poder hacer bien las cosas. En otras palabras, porque 
acá hubo previsión no tenemos nada que lamentar, y por lo tanto en este momento 
donde hay circunstancias difíciles para el país, lo que yo dijera es: tenemos que hacer 
mucho más como lo hicimos aquí. Hace 5 años atrás hubo previsión y la previsión fue 
importante. 
 
Pregunta: A nivel de país, ¿qué plazos se puede poner el país para solucionar el tema de 
las aguas lluvias? Usted también cuando estuvo en Valdivia habló de que era un largo 
plazo, 10 años, y que la idea era cumplir esas metas, invertir bastante, creo que son mil 
millones de dólares. 
 



S.E.: Bueno, lo que señalé lo hice también como ministro de Obras Públicas, donde 
indiqué que era responsabilidad del Ministerio tener el tema de las aguas lluvias. 
Cuando asumí el Ministerio nadie respondía en Chile por las aguas lluvias. Las aguas 
lluvias antes eran responsabilidad de las empresas sanitarias, hoy las empresas sanitarias 
responden de las aguas servidas, pero no de las aguas lluvias. Se dictó una ley bajo el 
Gobierno del Presidente Frei, una ley no quiere decir que estén los recursos, y por lo 
tanto tenemos que trabajar para establecer lo que son los ductos mayores y los ductos 
menores en el tratamiento de aguas lluvias. No lo vamos a hacer de la noche a la 
mañana, pero quisiera recordar que el 21 de mayo indiqué cómo tratábamos cada una de 
nuestras ciudades, y creo que si las cosas las hacemos y las hacemos bien, vamos 
también a resolver esto en un plazo de tiempo que tiene que ser entre 6 y 8 años, 
dependiendo la cantidad de recursos que queramos entregar. 
 
Fíjense ustedes que las platas que invertimos en las famosas piscinas para defender la 
quebrada de Macul, las piscinas han respondido, hoy día la sobrevolé en la mañana y 
funcionan bien. Ahora, respecto de las ayudas que estamos haciendo, las ayudas están 
llegando a todos los sectores, hemos puesto fondos a disposición del Ministerio del 
Interior para las emergencias y por lo tanto en los lugares en que estuve hoy día en 
Curicó, en la población que visité al lado del río, por cierto que allí también van a llegar 
recursos, hemos conversado con el Intendente y estamos en condiciones de poder decir 
""sí, van a haber recursos para ello, para enfrentar la emergencia"". En todo caso, hoy 
día a las 8 de la noche vamos a hacer una evaluación más completa en el Palacio de La 
Moneda. 
 
Pregunta: ¿Si es necesario decretar la zona de emergencia o catástrofe en esta Región? 
 
S.E.: Lo vamos a estudiar. Si eso es necesario lo vamos a hacer. 
 
Pregunta: El tema de las aguas lluvias usted decía que era equivalente en dinero a 
construir una carretera desde el norte hasta el sur del país. menos. 
 
S.E.: Es de ese orden de envergadura lo que tenemos por delante. 
 
Pregunta: En esta misma comuna al interior de la zona cordillerana hay 7 personas que 
están aisladas, ¿está en conocimiento suyo esto? 
 
S.E.: Bueno, me había informado el intendente y estamos viendo modo de cómo llegar a 
socorrer esas personas. 
 
Pregunta: ¿Podrían ser rescatadas vía aérea esas personas? 
 
S.E.: Todo lo que sea necesario para hacerlo lo vamos a hacer. 
 
Pregunta: En lo humano, usted estuvo en una población que estaba en condiciones 
bastante difíciles. ¿Qué mensaje le envía a esos pobladores?, un drama que se repite. 
 
S.E.: Esos pobladores están hoy día en un albergue y en buena hora que estén allí, sin 
embargo le diría a esos pobladores que sé que hoy día están sufriendo mucho, estuve en 
la mañana en un albergue en El Monte en la Región Metropolitana, después en 
Pudahuel, ahora en Curicó, en un rato más voy a estar en Talca. Se lo que significa, pero 



también quiero decirles que todas las fuerzas de la sociedad chilena, del país, el 
Gobierno, en el día de hoy mis ministros, junto al Ejército, junto a los Carabineros, 
junto a los jóvenes de Chile que han salido, estuve con jóvenes de la Católica del 
Maule, estuve con jóvenes universitarios en Santiago, el Ejército de Chile, en todas las 
puertas, en todos los lugares he visto la Defensa Civil, he visto la Cruz Roja y, en 
consecuencia, acá hay un tremendo esfuerzo. Y lo que le quisiera decir que no me cabe 
duda que vamos a salir adelante de esta emergencia. 


